
ATA DA 57ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XV PLENÁRIO 1 

REALIZADA EM 24/11/2018. 2 

 3 

Aos vinte e quatro dias do mês de novembro de dois mil e dezoito, com início às 09 4 

horas, realizou-se a 57ª Plenária do XV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 5 

4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Aparecida Maria de 6 

Souza B. Cruvinel, Cláudia Natividade, Dalcira Ferrão, Délcio Fernando Guimarães 7 

Pereira, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Felipe Viegas 8 

Tameirão, Leila Aparecida Silveira, Letícia Gonçalves, Madalena Luiz Tolentino, Odila 9 

Maria Fernandes Braga, Reinaldo da Silva Júnior, Stela Maris Bretas Souza e Túlio 10 

Louchard Picinini Teixeira, e os Conselheiros Suplentes Ernane Gonçalves Maciel, 11 

Filippe de Mello Lopes, Marília Fraga Cerqueira Melo, Paula Lins Khoury, Robson 12 

Rocha  de Souza, Roseli Aparecida de Melo e Yghor Queiroz Gomes. Quórum de 13 

Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, 14 

totalizando 14, tendo o Plenário elevado à condição de conselheira efetiva 15 

Marília Fraga Cerqueira Melo. Justificativas de ausência: Flávia Gotelip Correa 16 

Veloso, Márcia Mansur Saadallah, Mariana Lúcia Ferreira Tavares, Rita de Cássia de 17 

Araújo Almeida, Vilene Eulálio Magalhães e Waldomiro Epifânio Bueno Salles, 18 

justificaram ausência. Assuntos tratados: Comissão de Título de Especialistas: O 19 

Conselheiro Délcio Fernando apresentou parecer pela concessão de 19 Títulos de 20 

Especialista sendo 7(sete) em Psicologia do Trânsito, destes 6(seis) por determinação 21 

judicial; 2(dois) em Neuropsicologia por determinação judicial; 1(um) em Psicologia do 22 

Esporte; 2(dois) em Psicologia em Saúde destes 1(um) por determinação judicial; 23 

4(quatro) em Psicologia Clínica, destes 3 por determinação judicial; 1(um) em 24 

Psicologia Hospitalar; 1(um) em Psicopedagogia por determinação judicial e 1(um) em 25 

Psicologia Organizacional e do Trabalho por determinação judicial e indeferiu 2(dois) 26 

pedidos de concessão de título de especialista que estavam em desacordo com a 27 

Resolução CFP Nº 013/2007. Deliberação: O XV Plenário aprovou e assinou os 28 

pareceres pela concessão de 19(dezenove) títulos de especialista e o indeferimento de 29 

1(um) título de especiaista. COE: A Conselheira Letícia Gonçalves apresentou os 30 

seguintes pontos: 1) Processo 007/15: Apresentação do processo para nomear relator 31 

e agendar julgamento. Deliberação: Nomear relatora a Conselheira Roseli Aparecida 32 

de Melo e agendar o julgamento para o dia 25 de janeiro de 2018. 2) Processo 012/17: 33 

Apresentação do relatório pelo Conselheiro Waldomiro Epifânio Bueno Salles relativo a 34 

pedido de reconsideração apresentado pela psicóloga processada. Deliberação: 35 

Diante de ausência justificada do Conselheiro da reunião, adiar a apresentação para o 36 

dia 07 de dezembro de 2018. 3) Processo 015/17: Apresentação do relatório pelo 37 

Conselheiro Waldomiro Epifânio Bueno Salles relativo a pedido de reconsideração 38 

apresentado pela psicóloga processada. Deliberação: Diante de ausência justificada 39 

do Conselheiro da reunião, adiar a apresentação para o dia 07 de dezembro de 2018. 40 

4) Processo 025/17: Apresentação de pedido de reconsideração apresentado pelo 41 

denunciante. Deliberação: Nomear relatora a Conselheira Paula Lins Khoury. 5) 42 

Representação 008/15: Apresentação do relatório pela Conselheira Marília Fraga 43 

Cerqueira Melo, deferindo o pedido de reconsideração apresentado pela psicóloga 44 

processada. O Plenário aprovou com 13 (treze) votos a favor e 2 (duas) abstenções. 45 

Deliberação: Dar ciência às partes. Mediação de Conflitos: Conselheira Madalena 46 

Tolentino informou que foi apresentado e definido em Reunião Plenária Ordinária de 47 

Setembro/2018 que a Fundação Nacional de Mediação de Conflitos entraria em contato 48 

com as partes pessoalmente. Foi dado 2 meses para análise e andamento dos 4 49 

processos entregues. A Conselheira Madalena Tolentino agendou reunião com a 50 

Fundação que aconteceu na terça-feira 20/11/2018 e foi questionado pela mesma a 51 



demora na entrega dos resultados pela Fundação. Foi dado mais 2 meses para 52 

avaliação do trabalho. A Conselheira Madalena Tolentino citou o exemplo do CRP-SC 53 

de contratação de Psicólogas(os) pareceristas com pagamento de ajuda de custo. O 54 

entendimento daquele CRP é enviar todos os processos para Mediação. A partir da 55 

experiência do CRP-SC a Conselheira Madalena Tolentino sugeriu a criação de uma 56 

Câmara de Mediadores Voluntários com um cadastro autônomo. Na oportunidade 57 

informou que a ficha de denúncia foi alterada com a possibilidade de participar ou não 58 

de mediação e acrescido um material instrutivo sobre a mediação. Deliberação: O XV 59 

Plenário aprovou a criação de uma Câmara de Mediadores Voluntários. Diálogos 60 

Latino-americanos: Conselheira Cláudia Natividade informou que aconteceu no dia 61 

12/11/2018 o evento “Diálogos Latino-americanos e a sua avaliação foi para além das 62 

expectativas, o público teve boa participação. Assembleia Geral Extraordinária: A 63 

Conselheira Presidenta Dalcira Ferrão informou que no dia 11/12 às 19h em 1ª 64 

chamada e 19h30 em 2ª instância acontecerá a Assembleia Geral Extraordinária para 65 

deflagrar o processo eleitoral. A Comissão Regional Eleitoral será eleita nesta 66 

Assembleia e deve ser composta por psicóloga(o) ativa(o), adimplente e que não 67 

poderá se candidatar para eleição ao Conselho. A Conselheira Presidenta Dalcira 68 

Ferrão solicitou as(aos) Conselheiras(os) apoio na divulgação a toda categoria. Rodas 69 

de Conversa da Comissão de Formação e ABEP - Minas na Sede e Subsedes: A 70 

Conselheira Stela Bretas informou que aconteceram nas Subsedes e na Sede as 71 

Rodas de Conversa da Comissão de Formação e ABEP e teve adesão de pelo menos 72 

50% dos coordenadores. Na Sede não houve boa adesão. As rodas deram 73 

continuidade à mobilização realizada em 2018 – Ano da Formação em Psicologia, que 74 

contou com a articulação do Sistema Conselhos de Psicologia, Abep e Federação 75 

Nacional dos Psicólogos (Fenapsi), para revisão das Diretrizes Curriculares Nacionais 76 

dos cursos de Psicologia. A Mostra que estava prevista para ocorrer juntamente com o 77 

Pré-COREP em Fevereiro/209 não acontecerá e será agendada para data posterior ao 78 

COREP. A Conselheira Odila Braga informou que em Reunião da Comissão de 79 

Psicólogas(os) na Saúde foi aprovado o reenvio de carta contra a apresentação de 80 

pacientes a partir da atualização dos contatos das(os) coordenadores de curso. Na 81 

oportunidade esclareceu que a carta já havia sido enviada a todas as Instituições de 82 

Ensino Superior. Propôs reabrir a discussão dos estágios em instituições de privação 83 

de liberdade. Sugeriu levar a carta e a abertura de um espaço de discussão na próxima 84 

atividade da Comissão de Formação com as(os) Coordenadoras(es) de Curso. Reunião 85 

do GT Nacional Revisão da Resolução 007/2003: O Conselheiro Délcio Fernando 86 

informou que aconteceu reunião do GT Nacional para Revisão da Resolução 007/2003 87 

no dia 23/11 em Brasília-DF. Foi discutida a revisão da Resolução 007/2003 que 88 

juntamente com a Resolução Nº 15/1996 seriam revogadas a partir da aprovação e 89 

publicação da nova Resolução. Foi elaborado um novo manual que terá 20 páginas 90 

incluindo a entrevista devolutiva, relatório multiprofissional, o laudo individual que 91 

subsidiaria um documento multiprofissional e o parecer psicológico. A proposta será 92 

levada para aprovação na APAF de Dezembro/2018. Lançamentos do Relatório 93 

Nacional de Inspeção em CT: Conselheiro Filippe de Mello informou que estavam 94 

previstos para acontecer 12 lançamentos do Relatório Nacional de Inspeção em 95 

Comunidades Terapêuticas. Alguns chegaram a ser agendados, porém foram 96 

cancelados. Foram realizados 6 lançamentos. Alguns municípios como Alfenas, Três 97 

Corações solicitaram lançamento. Levou ao plenário para discussão se será dado 98 

andamento a ação durante o mês de Dezembro/2018 ou retorna a atividade em 2019? 99 

A Conselheira Eriane Pimenta se colocou a favor da continuidade em 2019 incluindo 100 

uma agenda em março/2019 em Juiz de Fora-MG. O Conselheiro Filippe de Mello 101 

informou que além dos lançamentos há a demanda de elaboração de duas notas 102 



orientativas às(aos) psicólogas(os) que atuam em Comunidades Terapêuticas. ULAPSI: 103 

Conselheira Cláudia Natividade informou que acontecerá nos dias 02 a 05/07/2019 em 104 

Recife-PE o Seminário Nacional da União Latino-americana de Psicologia/ULAPSI. Em 105 

2020 será realizado o VIII Congresso da ULAPSI em Ciudad del Este no Paraguai. O 106 

CRP-02 está organizando o Seminário da Ulapsi. No evento será lançada a Comenda 107 

Marcus Vinícius que constará como uma premiação com categoria de trabalhos e 108 

atuação profissional que serão votadas e apresentadas durante o Seminário. A 109 

Comissão Científica conta com representantes do CRP-04 composta pelas(os) 110 

Conselheiras(os) Leila Aparecida Silveira, Cláudia Natividade e Reinaldo da Silva 111 

Júnior. Foi definido que os trabalhos poderão ser redigidos em português e em 112 

espanhol, com a elaboração do power point em espanhol por quem for do Brasil e em 113 

português para os países de língua espanhola para facilitar o entendimento pelos 114 

participantes. Será lançado pela Ulapsi o livro “Psicologia e realidade política na 115 

América Latina". O coordenador do Conselho Editorial é o psicólogo Ramón Soto. Foi 116 

sugerido o nome da Juracy Cunegatto Marques para compor a Comissão Editorial. A 117 

Conselheira Cláudia Natividade informou que o CRP-04 enquanto membro suplente 118 

não vem recebendo as informações e não vem ocorrendo divisão do trabalho e 119 

recentemente vem recebendo as informações pelo grupo de whattsapp do Conselho 120 

Deliberativo. COF: Conselheiro Túlio Picinini apresentou os seguintes pontos: 1) Status 121 

das Comunidades Terapêuticas: O Conselheiro Túlio Picinini fez a leitura do documento 122 

elaborado pela COF referente ao autuação das(os) psicólogas(os) em Comunidades 123 

Terapêuticas para subsidiar resposta padrão a ser dada às instituições quando da 124 

apresentação do  indeferimento de inscrição de Pessoa Jurídica junto ao CRP-04. 125 

Deliberação: O XV Plenário aprovou a resposta padrão elaborada pela COF. 2) 126 

Procedimento para inscrição de site no sistema E-psi: O Conselheiro Túlio Picinini fez a 127 

leitura do documento elaborado pela COF referente ao fluxo de trabalho do setor de 128 

orientação e fiscalização para o cadastro de psicólogas no E-psi para aprovação. 129 

Deliberação: O XV Plenário aprovou o fluxo de trabalho apresentado. V Congresso 130 

Brasileiro: Psicologia, Ciência e Profissão/CBP: Conselheira Paula Khoury informou que 131 

por ter sido o primeiro CBP que participou sentiu um pouco de dificuldade para se 132 

orientar com relação as discussões e mesas. Relatou que o seu trabalho não tinha 133 

proximidade com os outros apresentados. O Conselheiro Reinaldo Júnior avaliou que 134 

os trabalhos apresentados juntamente com o seu foram muito ricos. No seu 135 

entendimento o evento teve uma boa mobilização da psicologia. Informou que 136 

participou do Encontro de Comissões de Direitos Humanos realizado dentro do CBP. 137 

Trouxe cartazes da Campanha de Direitos Humanos para distribuição para as 138 

Subsedes e informou que, caso necessário, poderia ser solicitado mais unidades ao 139 

CFP. No Encontro foi discutido a ideia de se colocar os Direitos Humanos como algo 140 

que una os CRPs. Informou ainda que será utilizada a Plataforma de comunicação 141 

Signal para coleta de textos e assuntos mais comentados sobre a temática dos Direitos 142 

Humanos e terá duas pessoas de cada CRP. Conselheiras Stela Maris, Letícia 143 

Gonçalves e Cláudia Natividade e o Conselheiro Felipe Tameirão fizeram a sua análise 144 

da mesa que participaram e avaliaram o evento. Nova coordenação da Comissão de 145 

Psicologia Escolar/Educacional da subsede centro-oeste: Conselheira Marília Fraga 146 

informou sobre o afastamento do coordenador da Comissão de Psicologia 147 

Escolar/Educacional da subsede centro-oeste Ivanilson Eliotério por problemas de 148 

saúde e indicou as colaboradoras Tânia Regina Melo e Sílvia Gonçalves Soares para 149 

assumirem a coordenação. Deliberação: O XV Plenário aprovou a alteração da 150 

coordenação da Comissão de Psicologia Escolar/Educacional pelas colaboradoras 151 

Tânia Regina Melo e Sílvia Gonçalves Soares. Reforma da Sede – Finalidade da 152 

Biblioteca: Responsável Conselheiro Túlio Picinini ponderou a necessidade de se 153 



decidir se mantém um acervo de referência para consulta interna com a estrutura 154 

existente ou alterar para empréstimo de livros da área da psicologia, funcionando como 155 

uma biblioteca. A Comissão da Reforma da Sede juntamente com a Eficácia 156 

Engenharia informou que o espaço e o peso propostos no Projeto não contemplam uma 157 

biblioteca e propôs manter a estrutura do CDI que se tem hoje. Propôs iniciar um 158 

estudo para aquisição de imóvel para as Subsedes a partir de Janeiro/2018, analisando 159 

o que deve ser contemplado de comum em todas as Subsedes. A Conselheira Letícia 160 

Gonçalves propôs que se retirasse do acervo do CRP-04 alguns livros que estão 161 

desatualizados ou com tema que não tem interesse para a categoria, em torno de 200 162 

livros, e sejam comprados, no mesmo quantitativo, novos exemplares a partir das 163 

referências bibliográficas de psicologia para concursos públicos. Deliberação: O XV 164 

Plenário aprovou a manutenção de um acervo de referência para consulta interna e da 165 

estrutura do CDI existente na reforma da Sede. Reforma da Sede – Apresentação do 166 

Projeto: Arquiteto da Eficácia Projetos e Consultoria João Fernandes apresentou o 167 

Projeto da Reforma e Ampliação do 6º e 11º Andar e esclareceu as dúvidas do 168 

Plenário. O Conselheiro Túlio Picinini informou que o Projeto já foi apresentado para 169 

as(os) funcionárias(os) dos setores e aprovado por todos. Deliberação:  O XV Plenário 170 

aprovou o anteprojeto arquitetônico e solicitou providenciar os encaminhamentos aos 171 

futuros certames. Reunião Plenária Ordinária de Dezembro/2018: O XV Plenário 172 

deliberou pela alteração do horário da Reunião Plenária Ordinária de Dezembro/2018 173 

na sexta-feira com início às 13h e no sábado de 13 às 16h30. Nada mais havendo a 174 

tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Délcio Fernando Guimarães Pereira, lavrei a 175 

presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais 176 

presentes. Belo Horizonte, 24 de novembro de 2018. 177 



 


